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04 DE MAYO 2023 
PRIMERAS PLANAS 

 

Menos a enfermos; más para militares  

 

Migración realiza en el AICM detenciones ilegales  

 

“Un acto de justicia social, la tarjeta del Bienestar para las remesas”  

 Rusia acusa a Ucrania de atacar el Kremlin para matar a Putin  

 Morena cayó en omisiones para avalar reformas  

 Morena llama a corcholatas a no “calentarse” y enfocarse en 2023  

 CFE adeuda 24,800 mdd; subió 33.5% con la 4T  

 Dan a microempresa más de 2,600 mdp  

 

Sugiere Fed el fin del ciclo alcista y fortalece al peso  

 Fed eleva tasa a rango de 5-5.23%, su nivel más alto en 17 años  

 
Ebrard presiona otra vez por reglas; Delgado responde: “No se  
calienten” 

 

 Caballos purasangre para desfiles militares  

 Pide aplazar debate sobre Plan B  

 Caen 53.7% los ingresos de Pemex  

 El auge de la digitalización en la salud  

 Presidente pide a Corte resolver asuntos sin consignas  

 AMLO pide la ayuda de Biden contra oenegés opositoras   

 Denuncian que Adán Augusto López frena labor del INAI  

 Vicisitudes de la ley de ciencia y tecnología   

https://www.google.com.mx/imgres?imgurl&imgrefurl=http%3A%2F%2Fruedadelafortuna.com.mx%2Fhistoria-economica-de-los-medios-nva%2Fcronologia-de-los-medios-impresos-1960-1999%2F&h=0&w=0&tbnid=AbBCUQgDDC5GzM&zoom=1&tbnh=70&tbnw=458&docid=0XFypNPF4f6Q7M&tbm=isch&ei=zVJBVL3oOcL0oASw34GgBg&ved=0CAcQsCUoAQ
http://www.razon.com.mx/
http://www.unomasunomx.com/
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EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 
RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE 
MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

   INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 UAM: viable, volver a clases en las cinco unidades (La Jornada, p. 9) 
 Trabajo legislativo reciente ha abonado poco a la prevención de riesgos 

ambientales: expertos de la UAM (Milenio, p. 3-Campus) 
 Profesores de la Facultad de Idiomas participan en el Ceneval (Milenio, p. 2-

Campus) 
 La UASLP está preparada para los nuevos retos: rector (Milenio, p. 2-Campus) 
 Uniradio de la UAEMéx se vincula con audiencias (Milenio, p. 5-Campus) 
 Más de 25 mil universitarios salen a las calles para defender a la UAS y la 

autonomía universitaria (Milenio, p. 6 y 7-Campus) 
 El cambio a Conahcyt, urgente y necesario: Álvarez-Buylla (La Jornada, p. 9) 
 Garantiza nueva ley que logros científicos con apoyo del Estado sean de 

acceso abierto (La Jornada, p. 9) 
 Comunidad, descontenta por Ley Ciencia (24 Horas, p. 2) 
 Álvarez-Buylla repite letanía de embauco neoliberal y monta acusaciones 

contra el CIDE (La Crónica, p. 23) 
 

SEP 
 

 Leticia Ramírez recibe a legisladores del Parlamento de Niñas y Niños de 
México (Milenio.com) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
 Violencia deja sin clases a 4 mil alumnos en Amoltepec (La Jornada, p. 24) 
 Crisis en educación privada (Reporte índigo, p. 8) 
 Fibra Educa reportó alza de 26% en sus ingresos (El Economista, p. 22) 
 Atiende Congreso mexiquense el acoso escolar o bullying (Diario de México, 

p. 15) 
 Han sido asesinados más de cuatro mil niños y adolescentes por el crimen 

organizado de diciembre de 2018 a marzo de este año (El Independiente, p. 
16) 

 
NORMALES 

 
 Egresados exigen 100 plazas (El Sol de México, p. 11) 
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MAGISTERIO 

 
 Profesores activistas (El Sol de México, p. 11) 

 
INTERNACIONAL 

 
 Agresor de 13 años asesina a 8 alumnos y un guardia en una escuela de 

Belgrado (La Jornada, p. 20-Mundo) 
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Trabajo legislativo reciente ha abonado poco a la prevención de riesgos 
ambientales: expertos de la UAM 

 
Aun cuando existe un trabajo notable, la mayoría de las propuestas legislativas nuevas 
no abordan temas fundamentales para prevenir los problemas y riesgos ambientales 
graves que enfrenta México en la actualidad, apunta Aleida Azamar Alonso, 
investigadora de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). 
 
En su artículo Legislación ambiental en la Cuarta Transformación: ¿avances o 
retrocesos? señala que “no puede decretarse que los esfuerzos del nuevo gobierno 
sean mínimos en este ámbito aunque el número de iniciativas presentadas no es 
notablemente más alto que en el periodo anterior y hay 23 aprobadas adicionales al 
ejercicio previo”. 
 
La mayoría son reformas con un efecto poco significativo en el tema ambiental, ya que 
se trata de modificaciones o adiciones a las leyes actuales, las cuales no impactan en los 
procesos de generación de residuos o de la destrucción de la naturaleza, toda vez que 
no se interviene en las dinámicas productivas, sino en la creación de mecanismos de 
reacción ante las amenazas ambientales. 
 
La coordinadora de la Maestría en Sociedades Sustentables de la Unidad Xochimilco de 
la Casa abierta al tiempo analizó y comparó el trabajo parlamentario en temas 
ambientales de las legislaturas LXIII y LXIV vque concluyeron en agosto de 2018 y 
septiembre de 2021, en ese orden— considerando las promesas de campaña del actual 
presidente de la República. 
 
“En algunas ocasiones la composición de los proyectos legislativos tendería a estar 
dirigida a cumplir los Planes Nacionales de Desarrollo; en ese sentido, es claro que las 
legislaturas LXIII y LXIV fueran diversas en temas y objetivos, pues cada una de ellas 
representa un gobierno distinto”. 
 
Ejemplo de ello es la LXIII, que estuvo activa durante la segunda mitad del periodo 
presidencial de Enrique Peña Nieto y se caracterizó por programas como la Cruzada 
Nacional contra el Hambre, Prospera, Seguro de Vida para Jefas de Familia, así como la 
privatización de Pemex y de la energía eléctrica. 
 
La LXIV, vigente durante la primera mitad del actual gobierno, ha direccionado las 
fuerzas para promover las energías fósiles, los megaproyectos que cruzan áreas 
naturales extensas, así como las políticas asistencialistas para la población más 
vulnerable y el intento por erradicar la corrupción en todos los niveles públicos,  
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demostrando de esta forma que cada periodo tuvo sus propias preocupaciones para 
realizar sus planes de acción. 
 
Tareas pendientes 
Los expertos señalaron diferencias que se pueden apreciar y resaltar en tres momentos: 
el primero se presenta por la cantidad de iniciativas planteadas por cada una en cuanto 
a temas ambientales; el segundo, por aquellas impulsadas por grupo parlamentario, y 
finalmente el tercero, por las que resultaron desechadas, rechazadas, pendientes o 
aceptadas. 
 
En este contexto, Azamar Alonso destaca la comparación de propuestas generadas en 
cada periodo, pues mientras en la LXIII se contemplaron 55 relacionadas 
exclusivamente con temas ambientales, entre ellos hidrocarburos y residuos sólidos 
urbanos, constituyendo 20 por ciento cada uno; durante la LXIV fueron ofrecidas 90, 
con temas como el agua, los plásticos y la minería (17, 14 y 16 por ciento 
respectivamente) dejando de lado la discusión sobre los hidrocarburos. 
 
El siguiente cambio significativo fue la participación de los grupos parlamentarios en 
cuanto a la cantidad de planteamientos, pues de un periodo a otro los grupos más 
representativos de cada legislatura demuestran una variación que es evidente con los 
grupos de Morena y el Partido Revolucionario Institucional (PRI). 
 
Mientras que el PRI, grupo mayoritario en la Legislatura LXIII, pasó de realizar 19 
formulaciones con un mayor enfoque sobre los residuos sólidos urbanos en el primer 
periodo de análisis, al segundo —cuando se convirtió en la tercera fuerza política— 
solamente presentó tres. 
 
Morena pasó de postular dos a 33 iniciativas de un periodo a otro, cuando se convirtió 
en la primera fuerza política, resaltando los temas de agua y minería. 
 
Si bien se puede señalar que hay un cambio en cuanto al interés que se dio al tema 
ambiental por el número de propuestas presentadas, “vale la pena resaltar que esto no 
implica necesariamente que éstas van a discutirse o ratificarse y es que en la 
Legislatura LXIII, de las 11 elaboradas sólo una quedó pendiente, seis más fueron 
rechazadas, una desechada y sólo tres fueron admitidas”. 
En tanto, “en la Legislatura LXIV se dejaron pendientes 44 iniciativas, una fue 
desechada, 26 aprobadas y seis concluidas, por lo que puede decirse que existe una 
diferencia positiva en favor de esta última Legislatura”, precisa Azamar Alonso. 
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Profesores de la Facultad de Idiomas participan en el Ceneval 
 

Tres académicos de la Facultad de Idiomas de la UABC forman parte de los cuerpos 
colegiados del Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior, A.C. (Ceneval) 
en los que se sustenta la validez y legitimidad del quehacer del Centro en relación con 
el Examen para la Acreditación de la Licenciatura en Enseñanza del Inglés (EGAL-EIN). 
 
Eldon Walter Longoria Ramón fue designado por el Ceneval como miembro del 
Consejo Técnico de dicho examen por un periodo de tres años. Entre las funciones que 
desempeña dicho consejo se encuentran: analizar y emitir su opinión fundamentada 
en el perfil referencial del proyecto o instrumento de evaluación formulado por el 
Ceneval, así como verificar la calidad y proponer acciones para la mejora de los 
productos del trabajo de los comités académicos que participan en la delimitación del 
objeto de medida. 
 
Del mismo modo, Laura Emilia Fierro López fue invitada para su integración al Comité 
Académico de Validación del Objeto de Medida, cuya función primordial es la de 
determinar el enfoque, la visión o el modelo que sustentará tanto teórica, como 
metodológica y técnicamente la conceptualización del constructo que se evaluará. 
 
Por su parte, Angélica Ángel Palomares estará en el Comité Académico de Diseño, 
entre cuyas funciones se encuentran: la revisión de los contenidos, la estructura y los 
reactivos muestra. 
 
La participación de los académicos de la Facultad de Idiomas en estas tareas es un 
reconocimiento a su trabajo y experiencia, pero, sobre todo, a la calidad y prestigio con 
que cuenta la Facultad de Idiomas en la formación de profesionales de la enseñanza de 
lenguas extranjeras. 
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La UASLP está preparada para los nuevos retos: rector 
 

A 100 años del otorgamiento de la Autonomía, la Universidad Autónoma de San Luis 
Potosí (UASLP) está preparada para hacer frente a nuevos retos: porque somos una 
universidad que, de cara a un nuevo siglo, replantea su visión; porque la integra una 
comunidad solidaria, que busca el bien común y respeta la dignidad de las personas; 
porque impartir educación pública de calidad es la principal misión, por su beneficio 
social. 
 
Así lo afirmó el rector de la UASLP, Alejandro Javier Zermeño Guerra, al rendir su Tercer 
Informe anual de actividades correspondientes al periodo de enero a diciembre de 
2022 y con fundamento en el artículo 59, fracción VIII del Estatuto Orgánico. Lo anterior, 
ante el H. Consejo Directivo Universitario (CDU), la Junta Suprema de Gobierno, 
invitados especiales, comunidad universitaria y público en general, que asistió al evento 
realizado en el Auditorio Rafael Nieto. 
 
En su intervención, Zermeño Guerra recordó que al iniciar su periodo y sin saber que el 
mundo se enfrentaría una pandemia propuso un plan de trabajo que al momento está 
casi completo, aunque no finalizado. 
 
“Si hay una constante que define a los universitarios, es la mejora continua. Es el 
siempre poner más y más metas. Los dos años de pandemia corrieron lento pero jamás 
nos detuvimos. Esa velocidad permitió ver con claridad los problemas estructurales que 
esta institución guardaba. Me permitió realizar un diagnóstico a la par que se avanzaba 
de manera interna y siempre de la mano y bajo la aprobación de las y los integrantes 
del Consejo Directivo, con el plan de trabajo”, apuntó. 
 
Dijo que, en la UASLP, el 2022 fue el año en el que las y los universitarios enfrentaron 
con resiliencia, compromiso y responsabilidad el regreso a clases 100% presenciales; se 
contó con una nueva Ley Orgánica y un Estatuto armonizados. Por primera vez, se 
obtuvo la Acreditación de la Gestión Institucional por parte de los Comités 
Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES) por un periodo 
de cinco años y se refrendó el ISO 9001 de calidad. 
 
Asimismo, se realizaron cambios en los Centros de Investigación y se propuso enfocar 
su ser y quehacer a la investigación con sensibilidad social. Se fusionaron carreras 
profesionales y se crearon nuevas “porque sabemos la importancia de que éstas sean 
pertinentes social y profesionalmente”, subrayó el rector, al agregar que el enfoque fue 
reestructurar los currículos académicos para garantizar que las y los egresados se 
lleven consigo las herramientas que necesitan una vez que salgan al mundo laboral. 
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“Convencido de que, para solucionar cualquier problema, primero hay que visibilizarlo 
en el 2022, por primera vez, en esta institución se generó un Diagnóstico de Violencia 
en los espacios universitarios. El primer paso para establecer políticas internas que nos 
permitan caminar hacia una cultura de paz. Porque todas y todos nos merecemos un 
lugar de estudio y trabajo que sea seguro”, aseveró. 
 
Sin duda, 2022 fue el año en el que la comunidad universitaria se preparó rumbo a la 
celebración del Centenario de la Autonomía, para visualizar una universidad más 
incluyente, más tecnológica, más consciente de los problemas sociales y más 
respetuosa del medio ambiente. 
 
Respecto a los pendientes detectados nombró tres muy claros: un adecuado 
reglamento de ingresos propios, en el que se aclare la utilización de los remanentes, en 
caso de existir y que dijo, es un proyecto que está muy avanzado; la creación de una 
Secretaría de Vinculación, con la que se pretende hacer máxima presencia social con 
las acciones universitarias. 
 
“Por último, pero para mí, la más importante, es la erradicación de la violencia en 
general y de género en particular, dado que esta institución reconoce la deuda 
histórica que existe para con las mujeres universitarias y se trabaja para ello”, informó. 
 
El rector Zermeño Guerra finalizó su mensaje y dijo que la UASLP es una institución que 
tiene el talento humano, el espíritu, el liderazgo y la fortaleza para enfrentar con un 
plan de trabajo sólido de los próximos años, todos aquellos retos que están por venir. 
Por lo que llamó a que “los maestros enseñen, que los estudiantes estudien y que los 
funcionarios funcionen” por este objetivo en común que es la Universidad Autónoma 
de San Luis Potosí. 
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Uniradio de la UAEMéx se vincula con audiencias 
 

La vibración del recorrido de la aguja de la tornamesa sobre el espiral del disco de vinilo 
volvió a ser ritual comunitario y acto de resistencia del sonido análogo frente a la 
digitalización. Junto a estaciones de México, Inglaterra, Canadá, Grecia, Suecia, 
Finlandia, Italia, Luxemburgo, Australia, España, Irlanda, Colombia, Filipinas, Malasia, Fiji 
y Gales, Uniradio, de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), se sumó 
al Vinylthon 2023 con tres horas consecutivas de música en este formato de culto. 
 
La jornada convocada por The College Radio Foundation, organización sin fines de 
lucro que agrupa a radios universitarias y apoya a estudiantes colaboradores en estos 
espacios mediáticos con becas para su profesionalización, fue celebrada de manera 
simultánea por 170 estaciones alrededor del mundo, incluido el 99.7 FM del Valle de 
Toluca y cuyas transmisiones se escuchan en uniradio.uaemex.mx.  
 
Para Uniradio, el Vinylthon 2023 no solo fue una oportunidad para revalorar este 
formato histórico, sino un ejercicio de vinculación con sus audiencias, pues una parte 
de los discos que se reprodujeron el sábado 22 de abril fueron reunidos con la 
participación de radioescuchas, personas locutoras y colaboradoras, personal de la 
estación, así como alumnas y alumnos universitarios. 
 
La directora de Uniradio, Jacqueline Valderrabano Malagón, explicó que, si bien la 
estación cuenta con material de una fonoteca y el Centro Universitario de Producción 
Audiovisual de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales facilitó una colección de 
discos de vinil para esta actividad, las dinámicas de colaboración permitieron 
diversificar los contenidos de la estación y cumplir una de las funciones sustanciales de 
los medios públicos: el fortalecimiento comunitario. 
 
Agregó que la nostalgia propia de este objeto permite también un ejercicio de 
memoria y de reencuentro social. “Generas comunidad, eso es lo que pasa a través de 
la radio y el Vinylthon nos ayuda a refrendar que aquello que las audiencias buscan, 
además de información, es identificarse con otras personas”, señaló.   
 
Desde 2016, The College Radio Foundation ha invitado a las radios universitarias del 
mundo a unirse a este evento dedicado a un formato musical que, además de cambiar 
la manera de concebir y experimentar la música, contribuyó al desarrollo de la radio 
como medio de comunicación y difusión sonora. 
 
Desde su invención de 10” a finales del siglo XIX, los vinilos han sido considerados 
reliquias y piezas simbólicas de la cultura pop. El Vinylthon, en cuyas ediciones 
anteriores Uniradio también participó, permite un ejercicio de valoración histórica que  
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atraviesa el desarrollo de las propias estaciones de radio para hacer notar que, como lo 
dicta el slogan de este evento internacional: en el vinil confiamos.  
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Más de 25 mil universitarios salen a las calles para defender a la UAS y la autonomía 
universitaria 

 
Más de 25 mil universitarios de todo el estado, encabezados por el rector de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), Jesús Madueña Molina, y los dirigentes 
sindicales, tomaron las calles de la capital del estado durante la tradicional marcha del 
Día del Trabajo para denunciar la violación de la Autonomía Universitaria y el 
hostigamiento político en contra de la institución y su comunidad. 
 
“Decirle desde aquí al gobierno del estado que no daremos ni un paso atrás en la lucha 
por la Autonomía Universitaria, decirle desde aquí que, aunque nos quiera intimidar 
con la Fiscalía, con la Auditoría Superior del estado, desde aquí le decimos al señor 
Gobernador: no daremos marcha atrás, estaremos juntos, estaremos unidos para 
defender a la Universidad Autónoma de Sinaloa”, expresó el rector desde el templete 
ubicado a los pies del emblemático Edificio Central donde culminó la marcha. 
 
De trabajadores académicos, investigadores, administrativos y de intendencia de las 
cuatro unidades regionales, Norte, Centro Norte, Centro y Sur que desde temprana 
hora se concentraron masivamente para después iniciar el desfile, el rector recibió el 
apoyo bajo los gritos de “¡no está solo!” 
 
“Por eso el llamado que hemos hecho desde que se aprobó la Ley de Educación 
Superior del estado de Sinaloa a la comunidad universitaria es que mantengamos la 
lucha, que mantengamos la unidad para defender lo mucho que nos ha costado 
construir esta hermosa institución”, expresó al referirse a la UAS como una universidad 
que le sirve al pueblo, a los empresarios y a Sinaloa. 
 
Los gritos de “¡viva!” para la Autonomía Universitaria, para la Universidad, los 
trabajadores universitarios, los derechos laborales, el Contrato Colectivo de Trabajo y 
para los estudiantes fue una constante en todo el recorrido y durante la concentración. 
 
“Desde aquí y que se escuche a lo largo y ancho del estado de Sinaloa: hacemos 
responsable al gobierno del estado de lo que les ocurra a los universitarios por estar en 
esta lucha, una lucha que es de todos, que es del Sindicato, de los trabajadores, 
alumnos, padres de familia, una lucha que es del pueblo de Sinaloa, por eso no 
daremos ni un paso atrás en la defensa de la Autonomía Universitaria”, externó el rector 
mientras sonaba la campana que cuelga en el balcón del Edificio Central. 
 
Agregó que honrando a todos los universitarios que han luchado por formar esta 
institución, la comunidad rosalina seguirá unida, les agradeció el respaldo y la 
comunión en esta lucha, los exhortó a no descuidar ni un espacio para evitar  
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intromisiones y advirtió que esta marcha es solo una pequeña muestra de marchas 
mayores porque seguirán juntos y firmes para defender a la institución. 
 
Homenaje a los trabajadores 
Por su parte la Secretaria General del Suntuas Administrativos e Intendencia, Maricela 
Guadalupe Pérez Carrillo, señaló que este día trabajadores y obreros salen a las calles y 
plazas públicas para rendir homenaje a quienes dieron la vida para contar hoy con 
mejores condiciones laborales, pero la UAS lo hace para manifestarse ante la embestida 
de Gobierno Estatal y algunas instituciones que pretenden violentar la Autonomía 
Universitaria. 
 
“Nunca antes ni en los tiempos de Toledo Corro, cuando intentaron desaparecer las 
preparatorias de la Universidad un Gobierno Estatal había desatado una persecución y 
cacería contra la UAS y sus autoridades (…) todos sabemos de la persecución política en 
contra de nuestro rector. Señor rector, usted no está solo, cuenta con un gran número 
de trabajadores y universitarios aquí presentes (…) le dejamos de manifiesto al Gobierno 
Estatal el rotundo rechazo a las intenciones de violentar la Autonomía Universitaria”, 
dijo. 
 
El secretario general del Suntuas Académicos, José Carlos Aceves Tamayo, consideró 
que no es posible olvidar las exigencias de hombres y mujeres de Cananea y Río Blanco 
que a costa de su vida conquistaron beneficios laborales, enfatizó que los universitarios 
han hecho lo propio y ahora están llamados a defender a la Universidad ante la 
embestida por parte del Congreso Local que vulnera su fuente de trabajo. 
 
“Demandamos públicamente a quien corresponda respeto a la Autonomía 
Universitaria, libertad y autogobierno, financiamiento justo acorde a los resultados 
positivos que hemos dado (…) los universitarios queremos un mejor estado y estamos 
dispuestos para que así sea, no somos enemigos de nadie, queremos seguir siendo 
aliados estratégicos para que exista gobernabilidad y para ello exigimos que exista un 
verdadero Estado de Derecho”, estableció. 
 
En la enorme manifestación se escucharon gritos de “¡Madueña, la UAS está contigo”, 
“¡Madueña no está solo!” y se vieron lonas con consignas que decían “Por la educación 
de calidad, No al hostigamiento político”, “Con la razón y la justicia de nuestro lado 
defendemos a la UAS”, “Sr. Gobernador en lugar de atacar a la UAS la debería presumir”, 
“No a la intromisión del Congreso”, “Sí a la transparencia”. 
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El cambio a Conahcyt, urgente y necesario: Álvarez-Buylla 
 

Alonso Urrutia y Emir Olivares 
  
Al informar las razones que sustentan la urgencia y necesidad de un cambio profundo 
en el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y la nueva legislación, la titular 
de ese organismo, María Elena Álvarez-Buylla presentó nuevamente la evolución de las 
transferencias de recursos irregulares destinados a la ciencia hacia empresas privadas 
por 45 mil 643 millones de pesos en los sexenios de Fox, Calderón y Peña Nieto. 
 
Durante su presentación para argumentar sobre la reforma, dijo que entre las 
empresas que fueron beneficiadas por este esquema de simulación de apoyos a la 
ciencia se encuentran Kimberly Clark, Femsa, Monsanto, Continental, Volkswagen, Ford 
y Nissan, entre otras. Las trasferencias contaron con la participación, podríamos decir 
complicidad, para habilitar y legitimar estas trasferencias de instituciones de educación 
superior públicas del país y también privadas. 
 
Señaló que alrededor de 26 mil millones de pesos de recursos públicos siguieron esta 
ruta en la que se utilizaron al Tecnológico de Monterrey, la UNAM y la Universidad 
Autónoma de Nuevo León con reglas a modo para favorecer a las empresas. 
 
En contraste con esas transferencias multimillonarias en 2017 y también de 2018, el 
gobierno del licenciado Peña Nieto no dio absolutamente ningún peso para todo el 
conjunto de la comunidad científica. Mencionó que en este periodo de simulación, 
México descendió 16 lugares en el ranking mundial sobre innovación tecnológica, en 
tanto que durante este sexenio se logró recuperar seis lugares. 
 
Presentó un cuadro de especialistas del Centro de Investigación y Docencia Económica 
al que denominó como una una pequeña radiografía de las redes que habilitó uno de 
los centros públicos de investigación en su época neoliberal, desviando sus funciones, 
que deberían ser a favor de todo el país. Incluyó a Lorenzo Córdova, Pedro Salazar, 
Mauricio Merino y Javier Aparicio, entre otros. 
 
Alvarez-Buylla señaló que en un comparativo del incremento en las becas otorgadas 
por Conacyt en este sexenio, en 2017 se entregaron 22 mil 999 becas, y en 2022, 25 mil 
732; apoyos dirigidos a estudiar posdoctorado pasaron de mil 207 a 4 mil 71 en ese 
periodo; las becas para especialidades médicas se incrementaron de 815 a 2 mil 24 y a 
los miembros del Sistema Nacional de Investigadores pasaron de 27 mil 187 a 41 mil 
367. 
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Destacó que en el sexenio pasado la distribución de estos apoyos era de 54 por ciento a 
estudiantes en instituciones públicas y 46 por ciento en universidades privadas. En la 
actualidad, 90 por ciento corresponde a escuelas públicas y 10 por ciento a privadas. 
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Leticia Ramírez recibe a legisladores del Parlamento de Niñas y Niños de México 
 

La Secretaria de Educación Pública (SEP), Leticia Ramírez Amaya, se reunió con los 300 
integrantes del 12° Parlamento de las Niñas y los Niños de México, con quienes dialogó 
sobre sus experiencias como legisladores, así como de las propuestas que hicieron esta 
tarde en materia educativa en el Congreso de la Unión. 
 
En el Salón Iberoamericano de la SEP, la secretaria dio la bienvenida a los niños que 
cursan 5° grado de primaria en el ciclo escolar 2022-2023, provenientes de las 32 
entidades del país, a quienes dijo que en estos momentos, como un ejercicio 
democrático, son legisladores, elaboran leyes que el Ejecutivo y las secretarías de 
Estado las tienen que implementar. 

 
En un comunicado, compartió que como funcionaria recibe permanentemente a los 
legisladores, principalmente de la Comisión de Educación, con quienes tiene un 
diálogo abierto e institucional para atender las necesidades del sector educativo 
nacional. 
 
Los integrantes del parlamento le respondieron que el diálogo es bueno porque ayuda 
a resolver uno o más conflictos, ya que las partes se ponen de acuerdo para encontrar 
solución a los problemas. 
 
Ante docentes que acompañaron a los estudiantes, Ramírez Amaya agregó que para la 
dependencia que encabeza es importante que todos los niños estén en las escuelas. 
 
Al final del encuentro, Ramírez acompañó a los parlamentarios infantiles a un recorrido 
por los murales de la SEP, donde apreciaron los trabajos de Diego Rivera, Roberto 
Montenegro, David Alfaro Siqueiros y Manuel Felguérez, así como la importancia de su 
obra para el muralismo mexicano. 

 
El parlamento, que se lleva a cabo del 3 al 6 de mayo en la Ciudad de México, lo 
organizan las Secretarías de Educación, Gobernación y Salud, el Sistema Nacional de 
Protección de Niñas, Niños y Adolescentes (SIPINNA), el Sistema Nacional para el 
Desarrollo Integral de la Familia (SNDIF), el Congreso de la Unión, el Instituto Nacional 
Electoral (INE) y la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH). 
 
Este encuentro legislativo tiene como objetivo que los estudiantes de México ejerzan su 
derecho a la participación, como dispone la Ley General de los Derechos de Niñas, 
Niños y Adolescentes, fortaleciendo la cultura democrática y creando condiciones para 
incidir en su entorno con sus propuestas y recomendaciones. 
 

http://www.milenio.com/
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https://www.milenio.com/politica/leticia-ramirez-amaya-recibe-ninos-diputados 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.milenio.com/


 

 

                                                    
 

 
                                                    

  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/05/2023 1 24 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

                                                    
 

 
                                                    

  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/05/2023 1 8 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

                                                    
 

 
                                                    

  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 
04/05/2023 1 22 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

                                                    
 

 
                                                    

  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/05/2023 1 15 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

                                                    
 

 
                                                    

  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

 FECHA SECCIÓN PÁGINA 
04/05/2023 1 16 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

                                                    
 

 
                                                    

  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/05/2023 1 11 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



 

 

                                                    
 

 
                                                    

  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 
04/05/2023 REPÚBLICA 11 

 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 
 



 

 

                                                    
 

 
                                                    

  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 
04/05/2023 MUNDO 20 

 

 



 

 

                                                    
 

 
                                                    

  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

OPINIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Artículo La coyuntura del país y la universidad / Humberto Muños García 
(Campus Milenio, ON LINE) 

 Artículo Don Pablo y la democratización de la UNAM / Fernando Jiménez Mier 
y Terán (La Jornada, p. 21) 

 Columna El Correo Ilustrado / La lucha docente en la UNAM es de todos (La 
Jornada, p. 2) 

 Columna El Correo Ilustrado / Académicos instan a levantar paro en la UAM 
(La Jornada, p. 2) 

 Columna Voces de la UAM / Las instituciones, las reglas del juego… (La 
Crónica de Hoy, p. 25) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

 Artículo ¿Intimidación a la comunidad académica? / Javier Aparicio (Excélsior, 
p. 10) 

 Artículo La nueva Ley de Ciencia y Tecnología: lo general / I / Carlos Pallán 
(Campus Milenio, ON LINE) 

 Artículo Vicisitudes de la ley de ciencia / Roberto Rodríguez Gómez (Campus 
Milenio, ON LINE) 

 Artículo Ley de ciencia: tiempo, forma y números en el Congreso / Alejandro 
Canales (Campus Milenio, ON LINE) 

 Columna El Correo Ilustrado / En defensa del Conahcyt (La Jornada, p. 2) 
 Columna Bajo Reserva / ¿Las figuras de la 4T se vacunarán con Patria? (El 

Universal, p. 2) 
 Columna Pepe Grillo / Sobre aquella noche frenética (La Crónica de Hoy, p. 3) 
 Columna Rozones // Álvarez-Buylla y las conspiraciones (La Razón, p. 2) 
 Columna La marginalia / Contra la “ciudad letrada”. Ley General HCTI (La 

Razón, p. 09) 
 Columna Uno hasta el fondo / Globos enemigos y el delio (Milenio, p. 31) 

 
MAGISTERIO 

 
 Columna Teléfono Tojo / Los maestros intentan romper el alza salarial (24-

Horas, p. 4) 
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Solamente un conocimiento impulsado por la academia brindará a la sociedad condiciones 
para que se instaure un nuevo modelo de desarrollo con mayor equidad 
 
 
De acuerdo con algunos estudiosos del escenario mundial existen tendencias que hacen 
suponer el fin de la globalización (e.g. Pozzi y Nigra). Ha aparecido un nuevo nacionalismo: 
guerras comerciales, guerras armadas entre naciones, también guerras digitales. Se ha llegado 
al término de acuerdos internacionales que unificaban los mercados, amenazas de impuestos a 
la transferencia de algunos productos, proteccionismo y rechazo a las migraciones 
internacionales. 
 
En suma, la dinámica mundial muestra que hay exclusión social, polarización, inseguridad y 
desconfianza en las instituciones. Hay, además, manifestaciones a favor de la paz y una mayor 
intensidad y ampliación de las luchas por la equidad de género y la dignidad, el acceso a la 
educación superior. Pero, queda la impresión de que la globalización y desglobalización han 
acarreado lo que Giddens llamó un mundo desbocado. Las significaciones imaginarias 
existentes no producen cohesión porque la sociedad parece estar a la deriva (Castoriadis). 
 
La ubicación de México en el contexto internacional cobra, actualmente, una importancia 
mayúscula, cuando uno piensa en la vinculación de la economía del país con la de Estados 
Unidos. Hay grandes obras de infraestructura que se hacen, que favorecen la llegada de más 
capitales. Pero siguen existiendo asimetrías muy grandes entre los dos países que las 
universidades pueden minimizar sí juegan un papel activo en el Siglo actual. Hay varios 
procesos mundiales que han afectado al país recientemente, y a la educación superior, en 
particular. 
 
En primer término, se encuentran las secuelas de la pandemia. Han obligado a nuestras casas 
de estudios a repensar sus funciones mediante el uso de tecnologías digitales, a modificar la 
práctica de la docencia y, con ello, las formas y los medios de enseñanza. 
 
En segundo término, en el plano económico y demográfico, es prioritario formar docentes que 
preparen egresados que se ajusten a la dinámica de las fuerzas productivas futuras, por 
ejemplo, el nearshoring. Egresados que puedan encontrar en el país oportunidades de trabajo, 
que eviten la fuga de cerebros, de la que no se habla mucho, pero es una realidad. 
 
En el país se vive, por ahora, una serie de problemas que esperan soluciones en el campo de la 
energía, de los recursos naturales y el medio ambiente, cuestiones laborales (informalidad 
predominando), las caravanas de migrantes hacia el norte, el narcotráfico y la violencia que se 
le asocia. En efecto, hay un intento de transformación, en especial en el campo político, que no  
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logra cristalizar en una sociedad que tenga la confianza suficiente de lo que va a ocurrir en el 
futuro inmediato. 
 
En tercer lugar, con el vecino país del norte, siguen existiendo problemas y tensiones. 
Dificultades asociadas a una diversidad de asuntos entre los que destacan los problemas 
sociales de la frontera, agravados por el asentamiento de migrantes, la laxitud de las aduanas 
con el tráfico de drogas y armas, los manejos de las inversiones, su localización, y un largo 
etcétera. 
 
Las universidades públicas en el país, en estas condiciones coyunturales, descritas muy 
brevemente, tendrán que distanciarse, de los enfoques economicistas que las sujetaron a la 
predominancia del mercado y sus criterios normativos. 
 
Actualmente, las universidades merecen apoyos. ¿Cómo? Con políticas que fortalezcan la 
academia, que estimulen la existencia de redes, proyectos colectivos, mecanismos que 
permitan la apertura del tiempo de trabajo para que los docentes puedan darle atención 
personal a los estudiantes, que eviten que los académicos estén escribiendo sin parar para no 
perecer; que publiquen sólo aquello que se consideren nuevas contribuciones a ser leídas por 
los colegas, para luego comunicarlas a la sociedad. Políticas que unan esfuerzos para enlazar 
cursos, compartir experiencias, que los académicos se comuniquen en reuniones presenciales 
de tiempo en tiempo. Fundamental que compartan el progreso tecnológico, nuevas 
metodologías para la investigación, que se comenten por las vías electrónicas, igual que el 
conocimiento relacionado con áreas estratégicas para el crecimiento económico y el 
enriquecimiento social. 
 
Hoy, el país en el contexto mundial necesita más investigación científica, social y humanista 
propia y orientada a proponer, a dar sugerencias, tendientes a resolver los grandes problemas 
nacionales, y locales, en el contexto del movimiento internacional. Con conocimiento, salido de 
la academia, será menos difícil impulsar a la sociedad para que se instaure un nuevo modelo de 
desarrollo, con menor concentración de la riqueza y mayor equidad. Debe servir, asimismo, 
para orientar la gobernanza y conducir hacia un Estado democrático de amplia participación 
social. 
 
Reflexionemos. Pegados al país que tiene varias de las mejores universidades del mundo, no es 
posible caer en la dependencia científica. Para participar realmente como socio de los 
norteamericanos, en condiciones más equitativas, hay que impulsar a las universidades 
públicas que han desarrollado sus aparatos de producción del conocimiento, mientras que 
otras los construyen. De no hacerlo quedaremos expuestos a la subordinación ideológica, 
política y económica. No hay mucho hacia donde hacerse. Mantener vigentes el Estado y la 
soberanía nacional pasa por la producción propia de conocimiento científico, quiere decir por 
las universidades públicas. Un algoritmo político novedoso. 
 
https://suplementocampus.com/la-coyuntura-del-pais-y-la-universidad/ 

 

https://suplementocampus.com/la-coyuntura-del-pais-y-la-universidad/
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Mientras que en la recién aprobada normativa resulta difícil precisar los avances que presenta 
respecto a las anteriores leyes en el rubro, saltan a la vista los observables los retrocesos e 
imprecisiones que contiene. 
 
 
“Abril es el mes más cruel”. Así tituló Cabrera Infante al más conocido y sorprendente de sus 
cuentos. Se refiere a un acontecimiento en un día determinado en que todo apuntaba hacia la 
felicidad pero que, súbitamente, se convierte en tragedia. Legislativamente algo parecido 
sucedió con varias de las 20 reformas o leyes procesadas en el Congreso de la Unión, en los 
últimos 30 días, aunque sin el aura de la primera de las situaciones. 
 
Lo anterior viene al caso por la heterodoxa y maratónica sesión en la cámara de Senadores en 
que fue aprobada la Ley General de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación (LGHCTI). 
Heterodoxa, ya que la nueva normatividad del sector borró o redujo algunos aspectos que se 
estimaban como avances y, por tanto, en una línea de continuidad y progreso permanentes. Tal 
sería el caso del financiamiento público del sector: desde la Ley de 2004 se estableció que el 
uno por ciento del PIB sería el compromiso del Estado Mexicano. Ahora, este último 
desaparece y lo que queda es una disposición según la cual la asignación anual en el 
Presupuesto de Egresos Federal (PEF) debe ser mayor al del año anterior. Suena bien, pero 
todo eso a precios corrientes e independiente de la inflación (la de 2022 fue de 6.85 por ciento 
según Inegi). 
 
Maratónica, toda vez que en la sesión de la Cámara de Diputados (el 25-26 pasados) el proceso 
se llevó 23 horas. La oposición presentó decenas de reservas, aunque no prosperó ninguna. El 
oficialismo presentó dos y estas se aprobaron. Una de ellas, precisamente la que desaparecía de 
la Iniciativa, era el acuerdo relativo a que el crecimiento anual en la asignación debería ser a 
precios reales (descontando la inflación). En contraste, el debate y la aprobación en el Senado 
se realizó ¡en 18 minutos)! 
 
Dos diputadas de Morena (Tania Cruz y María Eugenia Hernández) fundamentaron la Iniciativa 
de Ley presentada por el Presidente en diciembre pasado. Así, indicaron que: a) “contiene 
mecanismos claros para orientar el fortalecimiento de la comunidad científica, la generación de 
conocimiento y la búsqueda de soluciones a los grandes problemas nacionales …”; b) incorpora 
una perspectiva de género; c) se trata de una “ley democrática que consolida la cuarta 
transformación en ese sector …”. 
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Comparativamente con la ley anterior, resulta difícil precisar los avances que tiene la nueva. 
Inclusive, a la inversa, fácilmente son observables los retrocesos e imprecisiones que ahí se 
consignan (para diletantes: compárese el artículo 64 de la Ley, con el comunicado 363, p.8, del 
Conacyt y la afirmación errática ahí contenida). Esto se ilustraría con tres de los más relevantes. 
 
• Se trata de una ley general. Esto quiere decir que su ámbito de aplicación debe darse en los 
tres órdenes de gobierno. Tal como se aprobó, se aparta de una visión federalista, 
aproximándose a una de característica “concentradora y centralizadora”, como aseveró el 
diputado Loyola del PAN. Aunque se dice que hay facultades concurrentes, la intervención de 
las entidades federativas en la estructura de gobierno es prácticamente nula. Además, se 
contradice al Artículo 3º Constitucional cuando éste establece que el apoyo por parte del 
Estado a la investigación y a la innovación debe darse “conforme a las bases de coordinación, 
vinculación y participación …” 
 
• Gobernanza. El anterior defecto se incrementa y explica cuando se observa que el máximo 
órgano de gobierno del sector, el Consejo Nacional, no consigna de manera integral cómo se 
estructura y de cuántos miembros se compone. El Consejo tiene dos atribuciones principales: 
fijar la agenda nacional en la materia (prioridades), así como elaborar el programa especial del 
sector. Además, el Consejo se apoyaría en una Junta Directiva presidida por el / la titular del 
Conacyt y 14 secretarios de la Administración Pública Federal. 
 
Ni entidades federativas ni organismos no gubernamentales ni instituciones académicas 
participan en esas estructuras, como sucedía con la Ley anterior. Consecuencia: desaparecen 
con ello los representantes de organizaciones académicas y expertos contemplados en la 
antigua ley. 
 
• Gasto. Desaparecer el compromiso del uno por ciento significa justificar la escasa atención 
que se le ha dado al sector. Lo que llegó a ser 0.49 por ciento del PIB en 2010 (muy alejado del 
mandato legal), se redujo a 0.33 en 2022. Las palabras del candidato López Obrador de agosto 
de 2018 resuenan fuertemente en estos días dentro del sector: “que nunca haya en el país 
asignaciones por debajo de la inflación”. 
 
Sólo falta que la “crueldad de abril” se reitere en septiembre cuando la SHCP presente al 
Congreso de la Unión el PEF 2024. En las próximas semanas intentaré desmenuzar y analizar el 
contenido específico de la nueva Ley. 
 
https://suplementocampus.com/la-nueva-ley-de-ciencia-y-tecnologia-lo-general-i/ 
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Las críticas a la ley recientemente aprobada no paran, apuntando haca aspectos como 
gobernanza, procedimientos de toma de decisiones, financiamiento, discriminación al sector 
privado, o limitaciones a la libertad académica, entre otros 
 
 
Al aprobarse la reforma a los artículos tercero, 31 y 73 de la Constitución (15 de mayo de 2019) se 
estableció que la expedición de leyes generales de educación superior y de ciencia y tecnología 
debía cumplirse, a más tardar, en 2020 (transitorio sexto de la reforma). En el primer caso, 
correspondiente a la norma del sistema nacional de educación superior, el proceso de 
construcción de la ley y su trámite legislativo, buscó apegarse al plazo definido. Prácticamente 
desde la aprobación de la reforma constitucional dio inicio una dinámica de consulta con 
actores relevantes, coordinada por la subsecretaría de Educación Superior y la Anuies, seguida 
por un periodo de redacción del proyecto en el que participaron representantes de las 
fracciones legislativas, autoridades educativas y representantes del sector académico público y 
privado. 
 
El 9 de septiembre de 2020, el senador Rubén Rocha Moya, en calidad de presidente de la 
Comisión de Educación de la cámara alta, presentó oficialmente la iniciativa. Las comisiones 
senatoriales de educación y estudios legislativos la discutieron y con algunas modificaciones, 
principalmente en aspectos financieros, la presentaron al pleno el 9 de diciembre, 
consiguiendo su aprobación unánime. Todavía en diciembre, la iniciativa pasó al congreso de 
diputados, aunque su dictamen y votación debió esperar al reinicio de sesiones del año 
siguiente. El proyecto fue presentado al pleno de diputados el 9 de marzo y obtuvo una 
votación favorable, sin cambios a la minuta enviada por el Senado, de 400 votos a favor en lo 
general y 389 en lo particular. La norma fue publicada en el DOF el 20 de abril de 2021, con 
tiempo suficiente para iniciar el proceso de implementación de sus mandatos. 
 
El 18 de agosto de 2021 procedió la instalación del Consejo Nacional para la Coordinación de la 
Educación Superior (Conaces), órgano contemplado en la ley general para la gobernanza del 
sistema, en el cual, bajo la coordinación conjunta de la subsecretaría de Educación Superior y la 
Anuies, participan más de 150 representantes de autoridades educativas de la Federación y las 
entidades, de instituciones y agrupaciones de IES públicas y privadas e incluso de los sectores 
académico y estudiantil. En forma simultánea, se iniciaron los procesos de armonización de 
leyes locales, la reactivación de las comisiones estatales de planeación de la educación superior 
(Coepes), el diseño de un nuevo sistema de evaluación y acreditación, el desarrollo de un 
mecanismo de sistematización y difusión de datos, así como la elaboración de los programas 
nacionales de educación superior de corto y mediano plazo, entre otros elementos. 
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La Ley General de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación (LGHCTI), aprobada por el 
Congreso (28 de abril 2023) en un accidentado, confuso y cuestionado trámite legislativo, tuvo 
un desarrollo muy distinto. El primer contraste está marcado por la demora en iniciar y concluir 
el proceso correspondiente. Mientras que a la SEP le bastó un año para desarrollar una 
iniciativa consultada, negociada y validada con los sectores institucionales del sistema, así 
como con las fuerzas políticas representadas en el Congreso, el Conacyt demoró casi cuatro en 
gestar el producto correspondiente. 
 
Es cierto que, en el periodo, el Conacyt fue desarrollando diversas medidas para la 
transformación del sistema: se acató sin reservas la instrucción presidencial de liquidar los 
fideicomisos que administraba; se desconoció al Foro Consultivo Científico y Tecnológico A.C.; 
se promovieron acciones legales contra académicos y ex funcionarios del Conacyt; se 
reformaron, en varias ocasiones, sus normas internas, entre otras la ley orgánica y el 
reglamento del Sistema Nacional de Investigadores; se modificaron los criterios para la 
asignación de becas nacionales y al exterior, así como las reglas y criterios de las cátedras y 
estancias posdoctorales. A cada paso, las críticas a la gestión fueron abundantes y erosionaron 
las posibilidades de concertación con un segmento relevante de la comunidad de 
investigadores y tecnólogos. 
 
También fue un factor erosivo para el tránsito del proyecto, la reiterada descalificación, de parte 
del Conacyt, de sus críticos, quienes fueron acusados, incluso desde la tribuna presidencial, de 
agentes interesados en la perpetuación de privilegios y de producir investigación irrelevante 
para el bienestar popular. Se descartó la opción de asociar el diseño de la ley con las 
autoridades universitarias y del sistema tecnológico, así como con las asociaciones más 
representativas y relevantes del sector como, por ejemplo las academias de ciencias, medicina 
e ingeniería, ya no digamos con los representantes del sector productivo privado. El Conacyt 
organizó, en el periodo, múltiples foros informativos, en los que se vertieron observaciones, 
recomendaciones y también elogios y respaldo. 
 
Si de tales consultas se derivaron modificaciones al enfoque de la ley en proceso, fueron 
insuficientes para generar un consenso razonable; por el contrario, la defensa y la crítica a la 
iniciativa se fueron ahondando, lo que tendría un claro reflejo en la ronda del parlamento 
abierto organizado por las comisiones de diputados previo dictamen de la ley. 
 
La prensa de estos días ha abundado en describir y calificar negativamente la forma en que se 
consiguió aprobar la LGHCTI. Son de esperarse amparos y controversias que, en su caso, 
quedarán en manos del poder judicial, con resultados todavía impredecibles. Las críticas no 
han cesado y apuntan a múltiples defectos de la norma en materia de gobernanza, 
procedimientos de toma de decisiones, financiamiento, discriminación al sector privado, 
mecanismos de control centralizado, escasa participación de las autoridades académicas, del 
sector tecnológico y de las entidades federativas, limitaciones a la libertad académica y 
administrativa de los centros públicos, entre varios otros aspectos. 
 
En mi opinión, el principal defecto de la ley es que socava las posibilidades reales de 
coordinación del sistema nacional de ciencia y tecnología, que es un mandato central de la  
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norma según la disposición constitucional (artículo 73). No dispone de instrumentos para el 
efectivo fortalecimiento de los sistemas estatales y subordina la presencia del sector académico 
a funciones sólo consultivas. Se aproxima a la configuración de un sistema gubernamental y se 
aleja de la posibilidad de un sistema nacional de ciencia y tecnología basado en la participación 
colegiada de los agentes que lo constituyen. 
 
https://suplementocampus.com/vicisitudes-de-la-ley-de-ciencia/ 
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Aunque la rapidez hasta puede resultar un rasgo positivo de la actividad legislativa, en este 
caso el apresuramiento, que llevó a un tiempo récord dde aprobación, dejó muchas dudas 
sobre la actuación de los diputados 
 
 
La Ley General en Materia de Humanidades Ciencia, Tecnología e Innovación quedó aprobada 
el pasado fin de semana. Todavía no entra en vigor porque antes debe ser publicada en el 
Diario Oficial de la Federación y también está en ciernes una posible impugnación a su proceso 
legislativo. Si se ratifica o se declara inválida será cuestión de tiempo; al final terminará 
aplicándose y será un punto de inflexión en la instauración de un marco normativo para el 
sector. 
 
Porque, respecto de lo que hoy tenemos, como lo analizaremos en las siguientes entregas de 
este Acelerador de Partículas, no es un avance y ni siquiera una garantía para cumplir lo que 
ahora establece el artículo 3ro constitucional sobre el derecho a gozar de los beneficios de la 
ciencia y la tecnología, tampoco asegura un acceso completo a la información que se derive de 
la investigación e innovación y mucho menos los recursos financieros y estímulos suficientes 
para el sector. 
 
Ahora, ante la posibilidad de una impugnación jurídica, vale la pena reparar en el papel del 
Congreso, dejemos para después el contenido de la ley. Y lo que resalta son los tiempos y 
formas de los legisladores. Porque el escenario menos probable fue el que ocurrió: una 
aprobación en tiempo récord de la nueva ley y en ambas cámaras. La rapidez hasta puede 
resultar un rasgo positivo de la actividad legislativa, frente a un acuerdo de contar con una ley 
imprescindible o ante la extendida imagen de diputados irresponsables, dispendiosos y 
ausentes. 
 
Sin embargo, el perentorio cierre del periodo de sesiones el último día de abril fue la razón 
principal del apresuramiento. La cámara baja sorteó los trámites y no cumplió con los foros de 
parlamento abierto para le ley general. El lunes de la semana anterior, aquí mismo lo 
mencionamos, todavía restaban cinco foros, antes de emitir el dictamen correspondiente. Pero 
no hubo fechas para los encuentros ni seguridad sobre si se realizarían o no. 
 
El martes 25 de abril, cuando las comisiones de Educación y de Ciencia fueron citadas, fue claro 
que no habría más foros de parlamento abierto y la aprobación era inminente. Así ocurrió. El 
pleno sesionó casi a la par de las comisiones y durante una larga jornada de trabajo que se 
prolongó hasta la madrugada, los diputados aprobaron, con prisas y dispensa de trámites, una  
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veintena de reformas, entre ellas la Ley General en Materia de Humanidades, Ciencia, 
Tecnología e Innovación (LGMHCTI). 
 
El dato relevante fue la votación sobre la ley general de ciencia: 257 a favor, 209 en contra y dos 
abstenciones. Morena, el Verde Ecologista y Partido del Trabajo tuvieron y tienen los números 
para alcanzar la mayoría simple y aprobar cualquier ley secundaria. Los diputados del PAN, PRI, 
PRD y MC que asistieron a la sesión, todos votaron en contra, pero fueron insuficientes. El 
resultado puede gustar o no, pero así está la composición parlamentaria y la mayoría hizo valer 
sus votos. Lo que no estuvo nada bien fue incumplir con las sesiones de parlamento abierto y 
ese podría ser un elemento para impugnar la legalidad. 
 
A la aprobación de los diputados le faltaba la ratificación de los senadores para completar la 
legalidad de la LGMHCTI. La cámara alta recibió el 26 de abril, a las pocas horas de que concluyó 
el proceso en la cámara baja, el proyecto de decreto de ley general de ciencia, y todo el paquete 
de reformas. Pero ahí las cosas fueron distintas. 
 
Las imágenes e interpretaciones sobre los tiempos, formas, intercambios y coexistencia de 
poderes han sido abundantes en estos días. El hecho es que entre la noche del 28 de abril y 
parte de la madrugada del día siguiente, únicamente los senadores de Morena, Verde 
Ecologista y PT, en una sede alterna, sin discusión y sin la presencia del bloque opositor, 
ratificaron el paquete de reformas a razón de 10 a 15 minutos por cada una. 
 
Morena y partidos aliados en el Senado, concentran los números para aprobar cualquier ley 
secundaria. Sin embargo, los procedimientos, quórum y desenvolvimiento de la sesión han sido 
ampliamente cuestionados. Las evidencias se han acumulado, tanto que el senador Ricardo 
Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política y coordinador de Morena, ha debido 
emitir un mensaje público para aclarar la situación. 
 
La comunicación directa del senador Monreal, difundida este 2 de mayo, precisa que él, entre 
otros compromisos, cumplió con lo que le prometió al bloque opositor: intentó el 
nombramiento de un comisionado del Inai pero no lo respaldó la mayoría; no se dispensaron 
trámites a ninguna iniciativa; las reformas fueron enviadas a comisiones antes de pasar al 
pleno; y todos los legisladores sabían y estuvieron convocados a la sede alterna donde se 
desarrolló la sesión (@RicardoMonrealA). 
 
Seguramente la disputa política entre los grupos parlamentarios aumentará y la polémica 
sobre la legalidad de la sesión llegará a los tribunales. Las pruebas en el caso de la ley general 
de ciencia muestran que la convocatoria en comisiones no observó el reglamento y el número 
de votos de aprobación son variables en las fuentes oficiales. 
 
Como la ha indicado la reportera Leticia Robles de la Rosa del periódico Excélsior, la senadora 
Alejandra Lagunes, como secretaría de la Comisión de Ciencia, firmó la convocatoria para citar 
a la comisión, pero es inválida si ella estuvo ausente en la sesión (01.05.2023). Otro elemento de 
impugnación. 
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También existen dudas sobre el total de votos que tuvo la ley general de ciencia. El comunicado 
del Senado informó que fueron 58 votos a favor, dos en contra y seis abstenciones (No. 1318). Sin 
embargo, la cuenta oficial de Twitter del Senado que estuvo informando casi en tiempo real 
sobre el desarrollo de la sesión publicó: 48 a favor, 12 en contra y seis abstenciones 
(@senadomexicano). Juan Ortiz, un analista del parlamento también hizo el seguimiento de la 
sesión y precisó que fueron: 48 a favor, dos en contra y seis abstenciones; un total de 56 votos, 
lo que indicaba que no había quórum. 
 
Habría mayor certeza sobre el desarrollo de la sesión si se hubiera realizado conforme las 
normas y si estuviera disponible la versión estenográfica, pero ni una ni otra. Lo sorprendente 
es que el grupo parlamentario de Morena tiene los números para ejercer sin problema su 
mayoría y, aun así, no respetó formas ni tiempos, mucho menos buscó el consenso o acuerdos 
mínimos para aprobar las reformas, simplemente impuso su voluntad. No fue la hora del 
Congreso. 
 
https://suplementocampus.com/ley-de-ciencia-tiempo-forma-y-numeros-en-el-congreso/ 
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